
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
Responsables et solidaires 
Pour une nouvelle démocratie 

 

 
 
PRÉSENCES 
 
Comité exécutif    Conseil syndical 
Gaétan Châteauneuf, président   Flavie Achard, éducation    
René Charest, secrétaire général  Patrice Benoit, Environnement et développement durable 
Véronique De Sève, 1re vice-présidente  Jean-Marie Dion, droit au travail 
Dominique Daigneault, 2e vice-présidente Chantal Lapanne, condition féminine 
      Alain Ouimet, santé-sécurité 
      Youan Saint-Pierre, jeunes 
       
             
Gaétan Châteauneuf et René Charest agissent comme président et secrétaire d’assemblée.  
 
1. OUVERTURE 
 
Le président, Gaétan Châteauneuf, débute par une minute de silence observée à la mémoire de toutes 
celles et tous ceux qui sont morts en luttant pour la classe ouvrière.  
 
Il souligne la présence de Madame Béatriz Lunjan, du Frente Auténtico del Trabajo (FAT) du Mexique et lui 
souhaite la bienvenue.  
 
Il rappelle les derniers développements sur la scène politique, tant au fédéral qu’au provincial : pas 
d’élections en vue au fédéral, budget du Québec la semaine prochaine, suivi du rapport Castonguay. Il fait 
part du règlement intervenu au STT de Val des Arbres : assurance collective payée 50 % par l’employeur, 
50 % par les salarié-es; augmentation salariale de 14,4 % sur quatre ans; ajustement 1 % en prime de nuit 
et de soir. L’entente de principe a été entérinée à 96 %.  
 
Il dresse un bref aperçu des points dont nous discuterons ce soir. Il souligne qu’un syndicat est en conflit 
depuis plus de 3 mois, soit le Syndicat des travailleurs Olympia de l'usine de découpes d'Olymel à Saint-
Simon, en lock-out depuis le 17 octobre dernier, et rappelle l’importance de faire parvenir le 25 $ de 
solidarité.  
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Il donne l’information au sujet du 1er mai, qui, cette année, sera souligné par une manifestation nationale, le 
tout organisé par la CSN, la FTQ et la CSQ.  
 
Pour terminer, il salue, à l’occasion des événements entourant le 8 mars, la lutte des femmes pour l’équité, 
rappelle le 30e anniversaire du comité de condition féminine du conseil central souligné au congrès l’an 
dernier. Il salue les militantes du conseil central et du conseil syndical, les employées de bureau et les 
conseillères syndicales, les militantes du comité exécutif, et souligne le travail exceptionnel de la 1re vice-
présidente, Véronique De Sève, responsable politique du dossier de la condition féminine.  
 
 
2. APPEL DES DIRIGEANTES ET DIRIGEANTS 
 
 René Charest fait l’appel des membres de l’exécutif et du conseil syndical. 
 
 
3. PRESENCE DES DELEGUE-ES DU GRAND NORD 
 

Les délégué-es du STT du Centre de santé Tulattavik de l’Ungava (CSN) n’ont malheureusement 
pu se joindre à l’assemblée générale.  
 

 
4. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR   
 
 René Charest présente l’ordre du jour : 
 

1. Ouverture 
2. Appel des dirigeantes et des dirigeants 
3. Présence des délégué-es du Grand Nord 
4. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale du 6 février 2008 
6. Admission des visiteuses et visiteurs 
7. Affiliation des nouveaux syndicats 
8. Accréditation des nouvelles et nouveaux délégué-es 
9. Conflits : a) Concordia 

 b) UQAM 
10. Campagne sur la forêt  

Invité : Monsieur Stéphane Pimparré, FTPF 
11. 8 mars – Journée internationale des femmes  

 Invité : Madame Léonie Couture, directrice générale de La rue des Femmes 
12. Proposition sur les droits de négociation et de grève 
13. Campagne Le public, c’est la santé pour tout le monde 
14. Divers : 

a) Report d’une semaine de l’assemblée générale du mois d’avril 
b) Informations du CASS : 

 19 mars : soirée d’information pour les responsables locaux en SST  
 9 avril : colloque sur les troubles musculo-squelettiques 
 Informations sur les IRR – indemnités de remplacement du revenu 

c) Pétition du FRAPRU 
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d) Aide juridique – Manifestation 
e)  1er mai 
f) Semaine des adultes en formation – 6e édition – 29 mars au 4 avril 2008 
g) Autoroute 25 
h) Manif Échec à la guerre 
i) Congrès de la CSN 
 

Levée de l’assemblée 
 

 Il est proposé par Laval Rioux 
 Appuyé par Audrey Lefebvre-Sauvé 

  
 Que l’on adopte l’ordre du jour tel que proposé.  

   ADOPTÉ 
  
 

5. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 6 FÉVRIER 2008 
 
 Il est proposé par Laval Rioux 
 Appuyé par Audrey Lefebvre-Sauvé 

 
Que l’on adopte le procès-verbal de l’assemblée générale du 6 février 2008, en ajoutant la 
présence d’Alain Ouimet, du conseil syndical. 

 
   ADOPTÉ 

 
Mona Edma, du comité des lettres de créance, vient préciser qu’une ou un délégué-e, pour être 
considéré présent à l’assemblée générale, doit avoir signifié sa présence au comité.  

 
 
6. ADMISSION DES VISITEUSES ET DES VISITEURS 
 
 Il est proposé par Youan St-Pierre 
 Appuyé par Pierre Marier 

 
 Que l’on admette les visiteuses et les visiteurs. 

   ADOPTÉ 
    

7. AFFILIATION DES NOUVEAUX SYNDICATS   
 

René Charest présente le point.  
 

 Il est proposé par Lisa Courtemanche 
 Appuyé par Sébastien Benoit 

 
Que l’on affilie le Syndicat des agents de sécurité Garda, section CPI-CSN. 

 
   ADOPTÉ 
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8. ACCRÉDITATION DES NOUVELLES ET NOUVEAUX DÉLÉGUÉ-ES 
 

Mona Edma, du comité des lettres de créance, présente la liste des nouvelles et nouveaux 
délégué-es. 

  
 Il est proposé par Mona Edma 
 Appuyé par Marc Garon 

 
Que l’on accrédite les délégué-es suivants :  

  
 SE Urgence santé (FSSS-CSN)  
 Alain Bissonnette, délégué officiel   
  
 ST Pavillon St-Joseph (CSN) 
 Louise Robidoux, déléguée substitut 
 Nadia Boucher, déléguée officielle 

   ADOPTÉ 
 
 
9. CONFLITS 
 

a) SEE de soutien de l’Université de Concordia (CSN) 
 

Le président invite Monsieur André Legault, président du syndicat, à s’adresser à l’assemblée. Il 
est accompagné de Madame Élise Melançon. 
 
Monsieur Legault présente le règlement. Il s’agit d’un syndicat de 450 membres, dont 80 % sont 
des femmes. Le syndicat était sans contrat depuis septembre 2002. Depuis le 9 janvier dernier, il y 
a eu une mobilisation des membres du syndicat avec les nombreux « fax » et courriels envoyés, 
de même qu’une manifestation d’une centaine de membres du syndicat, à laquelle ont participé 
des salarié-es et des militantes et militants de la CSN. À la fin janvier, des séances de négociation 
ont été tenues et une entente de principe est survenue le 11 février. L’assemblée générale du 
15 février a entériné cette entente à 99,5 %. Il y a eu règlement sur la retraite anticipée 
comprenant une mesure incitative d’un an de salaire, une prime de nuit et de fin de semaine et une 
augmentation de salaire de près de 30 %. Le syndicat n’a fait aucune concession sur la sécurité 
d’emploi et la partie patronale a reculé sur le déplacement de la main-d’œuvre et les libérations 
syndicales. De plus, de nombreux griefs ont été résolus et le département d’imprimerie a récupéré 
10 postes sur les 12 qu’il avait perdus. La convention échoue le 1er juin 2010.  
 
Monsieur Legault remercie Priscilla Bittar, Lile Stewart, Edward Kravitz, Liane Flibotte, 
Charles Gagnon et Emmanuelle Proulx pour le travail d’appui donné au syndicat depuis le début 
de la négociation en 2002. Il remercie également les membres élus et salariés qui ont participé à la 
manifestation de février dernier, de même que les membres du comité exécutif du conseil central 
et de la fédération. Des remerciements sont aussi adressés à Richard Lavallière et Athéna Davis, 
qui ont terminé le parcours de la négociation et de la mobilisation avec eux. Il salue le règlement 
formidable obtenu pour le syndicat. Il termine en disant : Il faut toujours aller jusqu’au bout! (…) 
Nous sommes fiers d’être membres de la CSN! 
 

 Gaétan Châteauneuf le remercie à son tour pour le témoignage qu’il a livré.  
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b) SPUQ et SCCCUQ 

 
Le président accueille Monsieur Guy Dufresne, président du Syndicat des chargé-es et chargés de 
cours et Madame Michèle Nevert, présidente du Syndicat des professeurs, tous deux, de 
l’Université du Québec à Montréal. Ils sont accompagnés de Madame Lorraine Interlino, vice-
présidente du SCCCUQ, Monsieur Michel Laporte, vice-président du SPUQ, Monsieur 
Benoit Morrissette, du Syndicat des étudiant-es et employé-es de l’UQAM (AFPC-FTQ), Madame 
Liette Garceau et Monsieur Richard Allard du Syndicat des employées et employés de l’UQAM 
(SCFP-FTQ). 
 
Le président informe qu’à la suite du dépôt du plan de redressement de l’UQAM, une coalition des 
syndicats s’est mise sur pied et a tenu une conférence de presse aujourd’hui à ce sujet.  
  
Monsieur Guy Dufresne, explique la situation qui prévaut à l’UQAM. La mobilisation en cours vise à 
défendre l’institution aux prises avec des problèmes financiers majeurs. L’ensemble des universités 
du Québec a besoin de 400 millions de dollars. À l’UQAM, le sous-financement, la rétention des 
sommes dues par le gouvernement du Québec, les intérêts des emprunts qui en découlent et la 
dérive immobilière menacent l’université, son mandat académique, la diversité des cours offerts et 
sa mission de recherche. Les syndicats se sont unis pour défendre l’institution publique 
francophone, sa large contribution sociale, l’avancée des connaissances. Tous les syndicats 
travaillent à sa conservation. De nombreuses réunions ont été tenues avec la direction et un travail 
de solidarité et de discussion avec les associations facultaires étudiantes.  
 
Madame Michèle Nevert, quant à elle, explique que la ministre a exigé un plan de redressement qui 
doit viser à atteindre l’équilibre budgétaire. Trente millions de dollars sont demandés pour ce faire, 
à quoi se rajoutent 11 millions récurrents et des compressions salariales. Pourtant, les experts de la 
ministre coûtent 8 millions de dollars en études et ces dollars contribuent au déficit en cours cette 
année. Les quatre syndicats de l’UQAM et les sept associations étudiantes ont rejeté avec vigueur 
et indignation le rapport définitif de PricewaterhouseCoopers sur la situation financière et le plan de 
redressement de l’UQAM. Un appel est fait pour signer la pétition Moi, j’appuie l’UQAM. 
 
Plusieurs délégué-es sont intervenus pour venir appuyer la lutte de l’UQAM : appui à la mission 
historique de l’UQAM, refus de l’évaluation comptable des activités académiques, appui à la 
défense de l’accessibilité sous tous ses aspects (études, culture), lutte contre la déconsidération du 
personnel de soutien et enseignant; appui à l’encadrement des étudiantes et étudiants, nécessité 
de condamner sur toutes les tribunes le plan de redressement, appui sans conteste à la 
sauvegarde de l’université francophone, défense de cet acquis de la démocratisation scolaire, 
défense de l’espace de pratiques guidées et progressistes pour la communauté, soutien 
inconditionnel au travail unitaire. 
 
Le président remercie les invité-es et souligne qu’il est inacceptable que les travailleuses et les 
travailleurs, de soutien, professeurs ou chargé-es de cours, fassent les frais des problèmes 
administratifs. Il appelle à être nombreuses et nombreux à signer la pétition. 
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 Il est proposé par Francis Lagacé 
 Appuyé par André Legault 

 
Que l’assemblée générale du Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) appuie 
la campagne Moi, j’appuie l’UQAM, et invite ses syndicats affiliés à signer la pétition.  
 

   ADOPTÉ 
 
 
10. CAMPAGNE SUR LA FORÊT 

 
Gaétan Châteauneuf invite Pierre-Luc Bilodeau, conseiller syndical au Service des communications, 
à venir présenter la campagne de la FTPF et de la CSN, intitulée Ne laissons pas tomber la forêt! Et 
soutenons les travailleurs. 

  
Pierre-Luc Bilodeau fait la présentation d’un document vidéo portant sur la campagne et exposant les 
revendications aux gouvernements fédéral et provincial et à l’industrie. Il souligne que plus de 15 000 
travailleuses et travailleurs, depuis quatre ans, ont perdu leur emploi dans ce secteur, dont 3 200 à la 
Fédération des travailleuses et travailleurs du papier et de la forêt de la CSN. Il explique que, tout en 
visant à protéger la ressource, l’environnement, les communautés locales, il faut sauvegarder les 
emplois.  

 
Gaétan Châteauneuf souligne qu’il y a un plan d’action pour Montréal. Les syndicats de la fédération 
de la région ont été rencontrés et certains d’entre eux accompagneront une délégation du conseil 
central auprès des caucus de libéraux de Montréal et d’autres partis. Des coups de mains seront 
apportés aux autres régions.  
 

 Il est proposé par Jean-Marie Dion 
Appuyé par Lisa Courtemanche 

 
Que l’assemblée générale du Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) invite 
ses syndicats membres à appuyer la campagne Ne laissons pas tomber la forêt! et 
soutenons les travailleurs!, menée par la FTPF et la CSN.  

 
   ADOPTÉ 

 
 

11. 8 MARS – JOURNÉE INTERNATIONALE DES FEMMES 
 

Gaétan Châteauneuf invite Madame Léonie Couture, directrice générale de La rue des Femmes, à 
s’adresser à l’assemblée. Elle est accompagnée de Madame Hélène Beaulieu, directrice du 
financement de la campagne du 1 $.  
 
Madame Couture explique la mission de La rue des Femmes qui est une organisation venant en 
aide aux femmes itinérantes et en difficultés afin de leur donner les ressources nécessaires qui leur 
permettront de reprendre le pouvoir sur leur vie. Derrière l’itinérance, il y a des blessures énormes. 
Ces blessures peuvent se guérir. Il ne s’agit pas seulement d’héberger et de nourrir, mais d’offrir 
des outils pour accompagner ces femmes dans leur guérison. Elle donne l’information sur les 
différents services offerts et fait part de la campagne Redonner un sens à la vie, campagne du 1 $ 
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du cœur. Pour terminer, elle fait part des démarches entreprises auprès de l’Agence de la santé et 
des services sociaux pour se faire reconnaître comme organisme de milieu de vie.  
 
Véronique De Sève, 1re vice-présidente, souligne que lors de la première phase de la campagne, 
32 000 repas ont été donnés, 8 000 nuitées et plus de 6 000 heures d’activités de soutien. Vingt-
cinq femmes ne sont plus dans la rue et ont retrouvé leurs enfants et leur famille. Elle invite les 
membres à participer à la campagne et termine en disant que Nous sommes de tout cœur avec 
elles dans leurs démarches.  
 

 Il est proposé par Chantal Lapanne 
Appuyé par Sébastien Benoit 

 
 Que le Conseil central du Montréal métropolitain (CSN) participe à la phase 2 de la 
campagne à 1 $, le « dollar du cœur » pour La rue des Femmes, et invite ses syndicats 
affiliés à faire de même.  

   ADOPTÉ 
 
 
Véronique De Sève fait le point sur la Journée internationale des femmes. Je prends le temps de 
saluer les femmes et les hommes à l’occasion du 8 mars. Je remercie ma génération et celle qui 
m’a précédée. Elle souligne les principales activités qui ont été organisées, tant à Montréal qu’à 
Laval. Elle rappelle le thème de cette année : L’autonomie économique des femmes : une force 
collective et en explique les enjeux. Elle évoque la Marche mondiale des femmes où la lutte contre 
la pauvreté a été l’une des revendications majeures. Dans cet esprit, quatre axes dominent la 
campagne cette année : la hausse du salaire minimum; la conciliation famille-travail-études; la 
reconnaissance des acquis pour les femmes immigrantes et des mesures pour contrer la précarité 
des emplois. 
 
 

12. PROPOSITION SUR LES DROITS DE NÉGOCIATION ET DE GRÈVE 
 

Le président rappelle le mandat du 33e Congrès du conseil central sur le droit de négociation et le 
droit de grève et invite le secrétaire général à présenter la proposition soumise à l’assemblée 
générale.  
 
 

Recommandation  
 
Attendu que  les droits de négociation et de grève sont de plus en plus niés par l’État québécois; 
 
Attendu que  l’adoption par le gouvernement Charest de la loi 43 (142) décrète les conditions de travail 

des salarié-es de l’État et interdit les moyens de pression; 
 
Attendu que les moyens de pression entrepris par les travailleuses et les travailleurs sont de plus en 

plus limités et amenuisés par des décisions juridiques; 
 
Attendu que  la définition des services essentiels risque de reposer davantage sur des critères 

économiques et non pas sur des critères relatifs à la sécurité publique; 
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Attendu  les menaces faites au Syndicat du transport de Montréal (CSN) par le gouvernement 

Charest lors de la dernière grève légale; 
 
Attendu  les menaces identiques faites au STT du cimetière Notre-Dame-des-Neiges (CSN) à 

l’occasion du lock-out; 
 
Attendu que  la manipulation de l’opinion publique est de plus en plus utilisée par les élites d’affaires et 

les employeurs pour forcer le retour au travail ou forcer des règlements à la baisse, et ce, 
tant dans le secteur public que dans le secteur privé; 

 
  
 Il est proposé par Pierre St-Georges 

Appuyé par Audrey Lefebvre-Sauvé 
 

Que la CSN tienne, au plus tard au printemps 2009, des états généraux sur le droit de 
négocier et le droit de grève, afin d’élaborer, en collaboration avec les fédérations et 
les conseils centraux, un plan d’action pour protéger ces droits. 

   ADOPTÉ 
 
 
13. CAMPAGNE LE PUBLIC, C’EST LA SANTÉ POUR TOUT LE MONDE!  

 
René Charest fait le point sur la campagne, particulièrement depuis la sortie du Rapport Castonguay. 
Il s’agit de la pire offensive depuis quelques années. Ce rapport est un manifeste du libre 
néolibéralisme sur la santé. Ce n’est pas une bonne nouvelle pour les défenseurs de l’accessibilité. Il 
trace les grandes lignes du rapport et indique que la manifestation intersyndicale du 1er mai se veut 
une riposte à ce rapport. Il invite les syndicats à rencontrer des membres de l’exécutif sur les enjeux 
du rapport. 

 
 
14. DIVERS 

 
a) Report d’une semaine de l’assemblée générale du mois d’avril   
 
Le président informe que la prochaine assemblée générale se tiendra le 9 avril prochain au lieu du 
2 avril. Il indique qu’il s’agit d’une assemblée régulière à laquelle l’exécutif de la CSN viendra 
présenter les propositions qui seront soumises au prochain congrès de la CSN.  
 
b) Informations du CASS   
      
Gaétan Châteauneuf invite les délégué-es à lire les documents du CASS déposés ce soir, dont 
des informations relativement aux IRR – indemnités de remplacement du revenu, de même qu’une 
lettre à envoyer aux députés leur demandant d’intervenir auprès du gouvernement et de la ministre 
des Finances afin d’abolir l’imposition des indemnités de remplacement du revenu. Il souligne 
également les prochaines dates importantes pour le comité et le dossier de la santé-sécurité : le 
19 mars, soirée d’information pour les responsables locaux en SST; et le 9 avril, colloque sur les 
troubles musculo-squelettiques. 
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c) Pétition du FRAPRU 
 
Le secrétaire général, René Charest, demande aux membres de l’assemblée générale de prendre 
connaissance de la pétition du FRAPRU. Il indique qu’il s’agit d’une pétition qui sera envoyée à 
l’Assemblée nationale du Québec pour lui demander d’intervenir pour assurer la reconduction et la 
bonification du programme AccèsLogis pour cinq ans afin d’accroître la réalisation de logements 
sociaux et communautaires. 
 
d) Aide juridique – Manifestation 
    
René Charest convie les membres de l’assemblée générale à la manifestation du 11 mars devant le 
Palais de justice de Montréal, à 8 h 15. Cette manifestation est organisée par la Coalition pour 
l’accès à l’aide juridique. Les principales demandes de la coalition sont les suivantes : que les 
seuils d’admissibilité à l’aide juridique soient haussés afin que toute personne travaillant au salaire 
minimum (environ 16 600 $) par année ait accès à l’aide juridique gratuitement et que le revenu 
mensuel (et non le revenu annuel) soit utilisé pour déterminer l’admissibilité à l’aide juridique.  
 
e) 1er mai 
 
Gaétan Châteauneuf rappelle la manifestation du 1er mai, qui aura lieu le samedi 3 mai, à Montréal, 
et invite ses syndicats à mobiliser leurs membres.  
 
f) Semaine québécoise des adultes en formation 
 
René Charest rappelle la 6e édition de la Semaine québécoise des adultes en formation qui doit se 
tenir du 29 mars au 4 avril 2008.  
 
g) Autoroute 25 
 
Dominique Daigneault donne l’information concernant la campagne 25 contre la 25. Il s’agit d’une 
demande d’aide pour financer le recours juridique contre le prolongement de l’autoroute 25. Les 
dons permettront au Conseil régional de l’environnement de Montréal, à Greenpeace, et à 
Équiterre, de poursuivre leurs démarches devant les tribunaux pour empêcher la construction du 
pont de l’autoroute 25 et empêcher le gouvernement de faire reculer le droit de l’environnement en 
contournant le processus d’évaluation environnementale. 
 
h) Manif Échec à la guerre 
  
Dominique Daigneault donne les informations au sujet de la manifestation organisée par Échec à la 
guerre le samedi 15 mars prochain. 
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i) Congrès de la CSN  
 
Gaétan Châteauneuf informe les délégué-es qu’il reste des chambres qui ont été réservées par le 
conseil central pour le congrès de la CSN et donne les coordonnées pour celles et ceux qui 
désireraient les obtenir.  
 
 

LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 
 
 Il est proposé par Jean-Marie Dion 

Appuyé par Flavie Achard 
 
 Que l’on ajourne immédiatement. 

   ADOPTÉE 
 

 
La réunion est levée à 21 h 45. 
 
   
 
      
Gaétan Châteauneuf       René Charest 
Président        Secrétaire général 
 

 
Nombre de délégué-es à l’assemblée : 47 
 
Femmes : 17   
Hommes : 30 
 
Officiel-les : 46   
Substituts : 1 
 

 


